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* ONDINE, qu’on espère toujours vivante, 
nous fait ses voeux de Noël et du Nouvel An.
** 80 convives fêtent les 80 ans du Cercle des 
Fermières de Cacouna (29 novembre) et, 15 
jours plus tard, 135 enfants et leurs parents 
animent la Fête des Enfants à la salle paroiss.
*** Deux extraits du poème «Mon Âme» 
d’Émile Nelligan décorent les fenêtres de 
l’Atelier des Possibles au 714b du Patri-
moine.    
    Photos:  Yvan Roy

Le journal EPIK a reçu, pour l’année 
2013-2014, une aide au fonctionnement 
de 8318$, du ministère de la Culture 
et des Communications, dans le cadre 
du Programme de soutien aux médias 
communautaires.
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CAMPAGNE MEMBERSHIP AUTOMNALE
Du 22 septembre au 31 décembre

UN GESTE D’APPUI
AVANT TOUT

«101 JOURS POUR LE DIRE»
INVITATION À CHAQUE CITOYEN ET ORGANISME

D’ici au 31 décembre prochain, si vous faites parvenir 
5.$ à L’EPIK, votre journal, en plus de devenir officielle-
ment MEMBRE, vous démontrerez votre intérêt et votre ap-
pui à l’importance de poursuivre ce mode d’expression et 
d’information exclusivement local que nous nous donnons 
depuis maintenant 40 ans!     MERCI DE POSER LE GESTE!



Journal EPIK Décembre 20143

Édito À QUOI JE SERS?.. .  À QUOI ÇA SERT LA VIE? 

O 
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  de  Vous m’avez appelée ONDINE. Je 
suis la femelle béluga adoptée par 
votre région en 1993. Il semble que 
mon espèce soit devenue le symbole 
d’un estuaire maritime riche et fragile. 
Les événements des derniers mois 
vous rappellent l’engagement que 
vous avez pris, il y a plus de 20 ans, 
de protéger mon espèce et mon mi-
lieu de vie parce que «notre avenir 
est aussi le vôtre». 

Lettre ouverte rédigée par le député François Lapointe - 4 décembre 2014
Objet : Projet Énergie Est de TransCa-
nada PipeLine
Diffusion d’un plan stratégique de communica-
tion pour le Québec (très agressif) financé par 
TransCanada PipeLine (TCPL), changement 
de statut pour le béluga, déclaration du pre-
mier ministre québécois questionnant le projet 
de port pétrolier à Cacouna, les évènements si-
gnificatifs autour du projet Énergie Est (ÉE) se 
bousculent ces dernières semaines. Et tout ça 

se produit avant même que les consultations 
de l’Office Nationale de l’Énergie du Canada 
(ONÉ) aient débuté (!). 
Pour ma part, je représente une des circonscrip-
tions les plus concernées par ce projet. Pour ces 
raisons, je crois important de prendre le temps 
nécessaire pour préciser mes positions sur ÉE. 
Voilà pourquoi, pour la première fois depuis 
mon élection, je me suis appliqué à écrire une 
lettre ouverte pour détailler mes observations et 
certaines conclusions.

LE TRAVAIL DES DERNIERS MOIS
Pendant des mois, j’ai contribué à faire la dé-
monstration que les experts en mammifères 
marins de Pêches et Océans Canada (P & O) 
avaient été évincés, par le gouvernement con-
servateur, des processus d’autorisation des fo-
rages géotechniques. Puis, mes collègues du 
NPD et moi, avons conclu que le parlement 
canadien devait rejeter le projet de construction 
d’un port pétrolier au large de Cacouna. La mo-
tion que nous avons déposée à la Chambre il y a 

Lettre ouverte d’un employé du secteur public à son beau-frère
Salut le beau-frère!

Le temps des fêtes arrive à grands pas et, comme 
chaque année – c’est plus fort que toi – tu ne 
pourras t’empêcher de me rabattre les oreilles 
avec ma situation de « privilégié », puisque je 
travaille pour les services publics québécois. 
Comme je voudrais passer un beau temps des 
fêtes avec toi cette année, voici quelques points 
qui nous aideront à éviter ces éternelles chi-
canes.
« Vous êtes des gras durs! », qu’on entend à 
chaque opportunité. Vraiment? Selon l’Institut 
de la statistique du Québec, je gagne 8 % de 
moins qu’un autre travailleur québécois qui oc-
cupe le même type d’emploi.  Oui oui, même en 
tenant compte de mon régime de retraite et de 
mes avantages sociaux. En 25 ans, j’ai perdu 10 
% de mon pouvoir d’achat. Pourtant, le prix du 
pain, de l’essence et de l’électricité augmente 
pour moi aussi.

« Oui, mais vous avez la sécurité d’emploi », 
répètes-tu à la moindre occasion. En fait, pas 
vraiment. Moins de la moitié des employés du 
secteur public ont un emploi à temps plein non 
précaire. Plus du tiers d’entre nous travail-
lent sur appel, sans aucune sécurité d’emploi, 
et gagnent en moyenne 25 000 $ par année. Le 
reste de nos collègues travaillent à temps par-
tiel – pas de quoi faire vivre une famille, surtout 
quand 75 % des emplois du secteur public sont 
occupés par des femmes.
« Bon, d’accord, mais vous avez la Cadillac des 
régimes de retraite! » Primo, on se le finance, 
notre régime de retraite. Et lorsqu’on la pren-
dra, notre rente moyenne sera de… 19 000 $ par 
année. Bonjour la retraite dorée! 
Tu me diras qu’en tant que contribuable, tu 
n’as pas à payer pour mon régime de retraite. 
Pourtant, quand je vais au garage, ton boss in-
clut bien le coût du tien dans ma facture, pas 
vrai?

« Même si tout ça était vrai, le Québec n’a 
pas d’argent, vous devez faire vos sacrifices 
comme tout le monde! » Regarde : si on ap-
pliquait le régime fiscal d’il y a 20 ans, le 
Québec aurait aujourd’hui 4 milliards de plus 
dans son budget chaque année. Les entrepri-
ses paient aujourd’hui deux fois moins d’impôt 
au Québec qu’aux États-Unis. Mais j’imagine 
que pour augmenter les impôts des entreprises, 
ça demande un autre type de courage que de 
s’attaquer aux familles de la classe moyenne.

Mes collègues et moi, on ne demande pas 
grand’chose en fait : juste d’être payés équi-
tablement par rapport au reste des Québé-
cois. Ceux que nous servons avec passion et 
dévouement, chaque jour, dans nos écoles, nos 
hôpitaux, nos CSLC, nos cégeps et nos centres 
d’hébergement publics.          
Joyeuses fêtes, cher beau-frère!
Christian Vézina, Technicien travaux pratiques
Cégep de Rivière du Loup

Le message a-t-il vraiment été compris? J’entends pourtant, en ré-
ponses aux manifestations des derniers mois pour protéger nos 
espaces de reproduction et d’élevage, l’écho de commentaires du 
genre: «C’est pas les bélugas qui vont mettre de quoi dans 
notre assiette!» - «C’est pas eux qui vont donner de l’emploi à 
nos jeunes!» - «Et puis, ça sert à quoi, les bélugas?»
J’avoue que je ne me suis jamais posé la question... Je sais que 
mon espèce, depuis des millénaires, vit et a appris à survivre dans 
les eaux du fleuve toute l’année! Les courants plus chauds du Golf 
Stream circulent dans diverses parties de l’estuaire, entre autres ici 
sur la rive sud au large de Cacouna, et nous permettent d’y avoir 
et d’y élever nos petits.  Le mélange et le brassage des eaux de 
surface et de profondeur et la rencontre de celles du Saguenay 

Être ou ne pas être ?
Voilà la question !

créent notre garde-manger en attirant une foule d’espèces dont on 
se nourrit. Je pense qu’en ne faisant que VIVRE et SURVIVRE, on 
permet d’équilibrer les différentes formes de vie...
En suivant votre logique, on pourrait se demander: «À quoi ça 
sert la vie?» - Votre réponse, j’imagine, serait: «Mais à faire de 
l’argent, voyons!». Rendu là, j’en perds mon latin...
Tout ce qu’on veut, après tout, c’est de continuer de vivre là où les 
conditions sont propices à notre survie. Et on est témoins que de 
plus en plus de groupes de votre espèce nous observent, chaque 
été, et semblent prendre plaisir à nos jeux, à nos vocalises... Vos 
plus jeunes s’esclaffent souvent juste à regarder le gonflement de 
nos têtes ou nos grands becs en sourire...
Et si on «sert» à ça, faire sourire, faire rire! Si, en vous laissant 
nous observer faire les clowns, ça 
vous attire des visiteurs bien heureux 
de dépenser leurs sous chez vous, 
aurez-vous l’impression qu’on «sert à 
quelque chose» et que notre espèce 
mérite de survivre?

 PAIX SUR TERRE ET SUR MER 
AUX ÊTRES VIVANTS
DE BONNE NATURE 
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plusieurs semaines en témoigne. 
Je suis donc heureux de constater que, depuis 
quelques jours, le gouvernement du Québec 
conclut que la construction d’un port pétro-
lier à Cacouna ne serait pas une bonne idée. 
Une majorité de députés de l’opposition plai-
dent aussi, depuis quelques semaines, pour le 
rejet du projet. 
Il aura fallu, pour en arriver là, une injonction 
de la Cour supérieure — laquelle s’appuyait 
justement sur des preuves à l’effet que les ex-
perts avaient été bâillonnés — pour suspendre 
les travaux de forages géotechniques, puis la 
démonstration que ces mêmes travaux géné-
raient des sons de 120 dB bien au-delà des li-
mites permises pour éviter de blesser les mam-
mifères marins et, enfin, la décision du comité 
sur la situation des espèces en péril du Canada 
de classer le béluga de l’estuaire du Saint-Lau-
rent comme espèce en voie de disparition. C’est 
beaucoup demander, mais c’est tout de même 
une bonne nouvelle.
De surcroît, l’impossibilité technique d’élaborer 
un plan d’intervention en cas de déversements 
en hiver, et des conclusions d’études décevantes 
quant au potentiel de création d’emplois, ont 
pesé lourd dans notre décision au NPD. 
L’appui précipité, et visiblement irréfléchi, au 
projet de port pétrolier qu’a formulé le chef du 
parti libéral du Canada à Rimouski, l’été der-
nier, n’a pas aidé nos efforts. Durant nos mois 
de travail à Ottawa pour faire la lumière sur le 
bâillonnement des experts de P & O, les députés 
libéraux n’ont pas levé le petit doigt. L’intérêt 
tardif de M. Stéphane Dion pour cette question 
n’influence en rien son parti; les libéraux ont 
tous voté contre notre motion demandant un 
rejet du projet de construction du port pétrolier. 
D’ailleurs, rejeter le projet de port pétrolier à 
Cacouna correspond à l’opinion d’une majorité 
de Québécois. De plus, la large consultation que 
mon équipe et moi avons entreprise, il y a plus 
d’un mois, confirme toujours, après réception 
d’un nombre toujours grandissant de réponses, 
que plus de 60 % des Cacounois s’opposent à la 
construction d’un port pétrolier au large de leur 
municipalité.
LE TRAVAIL À VENIR, L’ONÉ ET LE 
CONTEXTE MONDIAL
Il est invraisemblable d’espérer que le gou-
vernement Harper rejette un projet pétrolier, et 
cela, même si les arguments allant en ce sens 
devaient se compter par milliers. Il n’est ce-
pendant pas impossible que le promoteur du 
projet prenne la décision qui s’impose et an-
nonce l’abandon du projet d’un port pétrolier à 
Cacouna. Il est essentiel que TCPL annonce 
rapidement ses intentions, car il est inconce-
vable d’entamer les consultations de l’ONÉ 
sur ÉE sans connaître exactement ce qui est 
proposé.
Parmi les sites, autres que Cacouna, qui 
sont considérés par TCPL, il y a la Pointe 
St-Denis (Saint-Denis De La Bouteillerie). 

Lettre ouverte (suite) Je m’oppose immédiatement à ce choix po-
tentiel. Les questions environnementales y 
seraient, à raison, tout aussi contraignantes. 
Du reste, TCPL serait mal avisé de venir faire 
pression au Kamouraska après les informations 
troublantes qu’on peut lire, tout particulière-
ment au sujet des gens du Kamouraska, dans 
le plan stratégique agressif qui a été diffusé ré-
cemment. 
Il y aurait un autre avantage à voir le promoteur 
renoncer à l’élément le plus controversé de son 
projet d’oléoduc, c’est-à-dire la construction 
d’installations pour transborder quotidiennement 
des centaines de milliers de barils de pétrole brut 
sur le fleuve Saint-Laurent. Nous pourrions ainsi 
concentrer le débat sur les nombreuses questions 
fondamentales qu’impose un projet de construc-
tion d’oléoduc. Ces questions exigent des con-
sultations inclusives et des réponses claires, c’est 
tout le contraire d’un plan de suppression des 
opinions des gens opposés au projet, ou légitime-
ment inquiétés.
Je suis d’accord avec les propos de mon chef, 
M. Tom Mulcair, qu’on retrouvait dans une ré-
cente lettre ouverte au quotidien le Soleil : « Il 
faut revoir en profondeur la façon de faire de 
l’Office national de l’énergie… Cela veut dire 
ouvrir le processus pour assurer une réelle trans-
parence, une participation informée et significa-
tive des citoyens, une bonification des critères 
d’évaluation pour y inclure les effets globaux 
de chaque projet sur les émissions de gaz à ef-
fet de serre, l’impact sur les emplois au pays, la 
sécurité énergétique canadienne et régionale et 
la conformité à nos obligations légales envers 
les nations autochtones. » 
Les récentes expériences — comme le projet 
d’oléoduc Northern Gateway maintenant re-
jeté par une majorité de Canadiens — démon-
trent qu’il est vraiment très peu probable qu’un 
processus transparent soit assuré par L’ONÉ 
dans le cadre des consultations sur ÉE. Encore 
plus inquiétant, une législation imposée par 
les conservateurs en 2012 interdit désormais 
l’inclusion de critères pour évaluer les effets 
sur les émissions de gaz à effet de serre dans le 
cadre des consultations de l’ONÉ, et plafonne 
la durée des consultations à 15 mois, ce qui est 
une aberration.
Les processus viciés accouchent généralement 
de recommandations viciées, nous en sommes 
tous conscients. Cependant, la politique de la 
chaise vide ne permettrait pas de défendre 
nos principes (réduction des gaz à effets de 
serre, internalisation des coûts, pollueur-
payeur, etc.) dans les instances fédérales. Il 
faudra donc, malgré tout, qu’une voix pro-
gressiste et pancanadienne se fasse entendre 
pendant les consultations de l’ONÉ sur ÉE. 
Ce rôle, que je considère être essentiel, ne peut 
être tenu que par le NPD. 
J’ai, par ailleurs, une entière confiance dans la 
solidité des principes de mes collègues. Nous 
avons toujours, au NPD, posé les questions es-
sentielles concernant autant la protection de 
l’environnement que les avantages et désavan-

tages économiques des projets en évaluation 
lors de nos participations aux processus con-
sultatifs. Et, lorsque les conclusions de l’ONÉ 
n’assurent pas un développement durable des 
projets, le NPD s’est toujours opposé, comme 
ce fut le cas dans les dossiers de Keystone XL 
et Northern Gateway. 
Personnellement, dans le cadre des consulta-
tions de l’ONÉ qui devraient débuter bientôt, 
j’appliquerai la même rigueur que celle que 
j’ai appliquée dans le dossier du port pétro-
lier. Je dénoncerai toute tentative de manipu-
lation de l’information ou de suppression des 
opinions des experts qui voudront participer 
aux consultations. Comme tous les autres pro-
gressistes, j’exigerai des réponses à L’ONÉ et à 
TCPL basées sur des critères de développement 
durable et sur la nécessité d’un bilan écono-
mique positif pour notre région et le Québec. 
Espérons, pour le bien commun, que TCPL 
mettra ses énormes ressources dans les évalu-
ations nécessaires pour donner des réponses 
fiables et transparentes, et non pas dans la 
recherche de motifs immotivés pour salir les 
réputations de ceux qui posent des questions. 
J’utilise consciemment le conditionnel à propos 
des consultations de l’ONÉ, il n’est pas impos-
sible que les récentes décisions de l’OPEP in-
fluencent les décisions à moyen et long terme 
de l’industrie pétrolière des sables bitumineux. 
Ainsi, les États du Golfe seraient prêts à soute-
nir une période prolongée de bas prix pour le 
baril de pétrole. Le secteur de la production 
de pétrole non traditionnel, dont font partie 
les sables bitumineux, pourrait donc vivre 
de l’insécurité quant à la rentabilité de la res-
source. Plus de 500 000 emplois dépendent de 
cette ressource non renouvelable au Canada, le 
contexte mondial des prochains mois devrait 
amener l’ensemble des Canadiens à bien ré-
fléchir à notre avenir énergétique.
LES ACTIONS À PRENDRE ET LA CON-
CLUSION
En terminant, il nous faut retenir des leçons 
positives des évènements récents. D’abord, la 
création d’une Zone de Protection Marine pour 
l’estuaire du Saint-Laurent doit se faire le plus 
rapidement possible. 
Ensuite, il faut que le gouvernement fédé-
ral trouve des moyens pour favoriser une 
augmentation des activités économiques du 
port de Cacouna qui correspondrait à sa mis-
sion première, c’est-à-dire augmenter le trafic 
de marchandises. Lorsque fait correctement, 
le transport maritime offre des avantages pour 
l’environnement et l’économie.
Préparer un avenir basé sur une prospérité dura-
ble pour nos enfants est une obligation que nous 
avons tous collectivement. Aucun plan stra-
tégique d’une multinationale, aussi imposante 
soit-elle, aucune réglementation conçue pour 
restreindre les consultations et les évaluations 
environnementales, ne m’empêcheront de tra-
vailler dans ce sens.

François Lapointe
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Loisirs KAKOU Karine Boutin, agente de développement communautaire
Municipalité de Cacouna, 415, rue St-Georges   -   418 867-1781 #5   -   kaboutin@cacouna.ca

Inscription AVANT LE 23 DÉCEMBRE 2014 (Utilisez la Fiche d’inscription reçue par la poste 
ou disponible auprès de Karine Boutin)

PROGRAMMATION HIVER PRINTEMPS
HOCKEY, 7-12 ans
Mercredi - 18h et dimanche - 10h - Début : 7 janvier
En collaboration avec les Loisirs de Saint-Arsène
Où : Place Soleil de Cacouna et Centre des Loisirs de St-Arsène 
(en alternance) - Coût : 20$
COURS DE PATINAGE, 4 à 8 ans
Samedi matin - 9h30 - Début : 10 janvier
Monitrice avec formation et expérience
Où : Place Soleil de Cacouna - Coût : 30$
SOCCER HIVERNAL EXTÉRIEUR, 7 à 10 ans
Mercredi - 18h30 - Début : 7 janvier 
Où : Place Soleil de Cacouna - Coût : 30$
BASKETBALL - 4e à 6e année
Mardi – 18h30 - Début : 13 janvier 
En collaboration avec les Loisirs de Saint-Arsène
Où : École primaire Vents-et-Marées - Coût : 30$
BADMINTON, 6- 12 ans,
Lundi – 19h30 - Début : 12 janvier 
(excluant la semaine de relâche et les lundis de congé à l’école)
Coût : 65$ - 15 semaines
5-12 ans - Journée à déterminer - Début : Semaine du 12 janvier  
(excluant la semaine de relâche)
Coût : 65$ (60$ enfant supplémentaire de même famille)
GUMBOOT - 5-12 ans  Ateliers d’initiation au gumboot
Vendredi – 15h30 - Début : 9 janvier 
Où : École primaire Vents-et-Marées - Coût à déterminer
KARATÉ - 6 ans et plus (adultes inclus)
Vendredi – 18h30 - Début : 9 janvier
Informations et inscription : Denis Boucher 418 868-1836
ÉVEIL MUSICAL - 4-8 ans
Exploration rythmique, méthodique et corporelle de la musique.
Manipulation d’instruments, chant et activités d’écoute, 
de reconnaissance auditive et de mouvement.
Développement de l’écoute, de la mémoire, de la coordination 
et de la sensibilité musicale..
Samedi - 13h - Où : Bibliothèque Émile-Nelligan
Début : Selon l’ouverture de la nouvelle biblio - Coût : 100$
PEINTURE ACRYLIQUE - 5 à 12 ans
Lundi - 15h30 - Début : 12 janvier (excluant relâche et lundis congés)
École Vents-et-Marées - Coût : 150$ - 13 sem. (matériel inclus)

DESSIN ET BD - 5-12 ans
Mercredi - 15h30 - Début : 14 janvier
(excluant la semaine de relâche)
Yves Harrisson, illustrateur professionnel
Où : École Vents-et-Marées - Coût : 100$ - 15 semaines
TAEBOXE - Adultes
Mardi - 18h30 - Début : 20 janvier
Où : Salle paroissiale de Cacouna - Coût : 75$ - 15 semaines
DANSE EN LIGNE - Adultes
Mercredi - 18h30 - Début : 7 janvier
Où : Salle paroissiale de Cacouna - Coût : 5$ la fois
HOCKEY ADULTES
Vous êtes intéressé à vous joindre à une équipe de hockey adulte
pour le plaisir? Transmettez-nous votre nom, vos coordonnées et vos 
disponibilités avant le 23 décembre.
BADMINTON LIBRE
Vous aimeriez pratiquer le badminton? Vous cherchez des personnes 
pour jouer? Transmettez-nous votre nom et vos coordonnées avant le 
19 décembre.
CLUB DE MARCHE
Vous aimez la marche? Vous aimeriez vous joindre à un club de 
marche? Transmettez-nous votre nom et vos coordonnées.

ATELIERS EN COLLABORATION AVEC
LA MAISON DE LA FAMILLE DU GRAND-PORTAGE
Salle municipale, 415, rue de l’église - Coût : 15$
- Plaisirs de cuisiner…un savoir-faire.
Les sauces - Lundi 23 février - 19h15 à 21h15 
Desserts d’Antan - Lundi 23 mars - 19h15 à 21h15
Les Assaisonnements - Jeudi 14 mai - 19h15 à 21h15
- Le Rendez-vous des parents
Quels sont les mots et les paroles pour avoir des échanges respectueux 
entre mon adolescent et moi?
Lundi 16 mars - 19h à 20h30

  
VILLAGE DES SPORTS

Une sortie au Village Vacances Valcartier est organisée en collabora-
tion avec les Loisirs de L’Isle-verte et de Saint-Arsène.

Tarif à venir, surveillez le calendrier communautaire de février.
Samedi 21 février - Transport en autobus

Inscription avant le 7 février.
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La construction de l’usine de biométhanisation va bon train. C’est 
ce qu’ont pu constater les élus du conseil de la MRC de Rivière-
du-Loup, le 24 octobre dernier, lors de la visite du chantier de cons-
truction de l’usine de transformation des matières organiques en 
biocarburant, située au lieu d’enfouissement technique de Rivière-
des-Vases à Cacouna. Les installations devraient être complétées 
pour le mois de février 2015 et la mise en exploitation de l’usine 
sera effective dès mars 2015.
Distribution du bac brun roulant et d’un guide pratique 
La prochaine phase pour les municipalités rurales de la MRC de 
Rivière-du-Loup, à l’exception de Notre-Dame-des-Sept-Douleurs, 
sera la distribution des bacs bruns roulants de 240 litres et des 
bacs de comptoir de cuisine de 7 litres en janvier et en février 
prochain.  Pour connaitre les dates de distribution dans leur sec-
teur, les citoyens sont invités à communiquer avec leur municipali-
té. Soulignons que la distribution des bacs sur le territoire de la Ville 
de Rivière-du-Loup vient tout juste d’être réalisée.
Un dépliant réalisé par Co-éco et la Société d’économie mixte 

d’énergie renouvelable de la région de Rivière-du-Loup (SÉMER) 
informera les citoyens sur les matières acceptées et refusées. Ce 
guide sera remis à chaque foyer lors de la distribution des bacs. 
La collecte des matières résiduelles organiques pour les mu-
nicipalités rurales de la MRC 
La collecte des matières résiduelles organiques débutera dès mars 
2015 pour les municipalités rurales de la MRC de Rivière-du-Loup. 
Surveillez le calendrier  de collecte 2015 de votre municipalité pour 
connaitre, à l’avance, les dates de collectes. 
Pour toute question concernant l’usage du bac brun et les matières 
organiques acceptées, visitez le www.collectequicarbure.com  ou 
communiquez avec Co-éco au 418 856-2628 ou au 1 888 856-
5552 (sans frais).
Première usine de biométhanisation du genre en Am. du Nord 
Rappelons que l’usine de biométhanisation qui sera la première 
usine du genre en Am. du Nord est détenue par la SÉMER. Cette 
société d’économie mixte est composée de la MRC de Rivière-du-
Loup et de la Ville de Rivière-du-Loup, chacune détenant 40 % des 
parts et de l’entreprise Terix-Envirogaz qui détient 20 % des parts.
L’usine traitera 25 000 tonnes de matières organiques par année et 
contribuera à diminuer les gaz à effet de serre de près de 10 000 
tonnes par année (ce qui représente les émissions produites par 3 
500 voitures). Elle produira approximativement 3,5 millions de litres 
de biocarburant, servant à la propulsion de camions-remorques. 
D’autres MRC du Bas-Saint-Laurent vont participer à la collecte de 
matières résiduelles organiques destinées à l’usine de biométhani-
sation soit les MRC des Basques, de Kamouraska, de la Mitis et 
de la Matapédia.

La collecte 
des matières 
résiduelles 
organiques 
débutera 
en mars 
2015

MUNICIPALITÉS RURALES DE LA MRC  -  diStRibution du BAC BRUN dèS JANVIER 2015

Photos Yvan Roy
Plus de photos sur

journalepik.com
et Facebook
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Conseil de FABRIQUECercle des FERMIÈRES

Centre JEUNES
Le Show de la Relève!

Le Centre-Jeunes de Cacouna organise un spectacle 
visant à amasser des fonds pour un voyage humanitaire 
qui se réalisera en août 2015. 

Ce voyage au Guatemala permettra aux jeunes de faire de 
l’implication communautaire ainsi que d’apprendre une mul-
titude de choses sur la culture guatémalthèque. 

Le spectacle se déroulera le vendredi, 
19 décembre à 19h30 à la salle paroissiale 

425 rue de l’Église, Cacouna
Marc Bélanger, notre invité d’honneur, fera partie des nom-
breux artistes de la région présents au spectacle. 

Les billets, en pré-vente à 10$, sont disponibles aux endroits 
suivants: au Centre-Jeunes, au Dépanneur Kakou, au Mar-
ché Desbiens et Fils et au Petit Chaperon Vert. Il y en aura 
également à la porte le soir même du show, au coût de 12$. 

Les jeunes du Centre ainsi qu’Émilie Jolicoeur sont fiers de 
vous présenter le meilleur spectacle de l’année. Merci de 
votre soutien et on vous attend au show de la relève!

Angélique McDougall

Assemblée des paroissiens 
Messieurs Armand Dubé et Régent Simard ont accepté 

de s’impliquer pour un  2e mandat  au sein du conseil de 
Fabrique. Nous les remercions chaleureusement 

pour leur engagement.
 

Dîner annuel 
Le dîner à la soupe aura lieu dimanche le 1er mars 
à la salle paroissiale, bien vouloir en prendre note.

 
Vœux des Fêtes 

Les membres du conseil de Fabrique offrent à 
tous les paroissiens leurs meilleurs vœux de

 
Joie, Santé, Bonheur et Amour 

à l’occasion de cette période de réjouissances 
et tout au long de l’année.

Que la joie de Noël rayonne dans tous les foyers.
 

Un très Joyeux Noël et 
une Bonne et Heureuse année 

à vous tous!
 

                                                                                                              
Claudette Larochelle, présidente

80 ANS DE SAVOIR-FAIRE !
Le 29 novembre, les Fermières de Cacouna 

fêtaient leurs 80 ans de fondation. 

Au (délicieux) souper-soirée de ce 29 novembre, en présence 
des 80 convives (80 ans), un groupe-chorale de l’École Vents-et-
Marées est venu, avec entrain, interpréter un répertoire de chan-
sons bien rythmées.

Il faut ajouter que le groupe a aussi fait la joie des nombreux parents 
et amis présents à l’arrière de la salle pour cette performance! 
Bravo à ces jeunes et à leurs enseignantes!
Merci et félicitations aux Fermières pour leurs 80 ans de 
présence active et rayonnante dans notre communauté! 

1934
2014

De 13h à 16h 30, elles ont exposé, à la salle paroissiale, des piè-
ces réalisées par leurs membres au cours de ces 8 décennies.
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Corpo de DÉVELOPPEMENT

APPUYEZ EN 
DEVENANT MEMBRE
5$ (individuEL)  
40$  (corporatif)

RESPONSABLES 
DE 

NOTRE DEVENIR

CARACTÉRISATION DU MILIEU
Un comité de la Corpo travaille présentement à compléter un 
double projet de développement culturel et touristique pour 
Cacouna. Il s’agit 1) de l’élaboration et la diffusion de 50 
points d’intérêts patrimoniaux sous forme de baladodiffusion 
et 2) de la restauration du parcours patrimonial Les Randon-
nées du passé avec l’ajout de deux nouveaux circuits.
Au niveau de la baladodiffusion, un premier circuit, celui de 
La petite randonnée, est sur le point d’être mis en ligne. Le 
matériel est rassemblé, ordonné et formaté, prêt à être en-
registré puis diffusé, ce qui se fera en tout début d’année. 
Les trois autres circuits suivront. Une version anglophone 
est produite en parallèle, de sorte qu’au final, ce n’est pas 
quatre mais bien 8 circuits (4 français, 4 anglais) qui seront 
disponibles! 
Voici comment la baladodiffusion fonctionne: «Disponibles 
pour les appareils cellulaires et les tablettes, les circuits 
développés seront hébergés sur le site de baladodécou-
verte.com. L’entreprise a développé des applications per-
mettant l’élaboration et la diffusion de parcours de découverte 
historique, patrimoniale, naturelle ou culturelle. L’ensemble 
des circuits est présenté sous la forme d’une bibliothèque 
virtuelle, et le téléchargement des applications est gratuit 
pour les utilisateurs. Comme les clients de l’entreprise se 
partagent une plateforme unique, et bénéficient de la pos-
sibilité de monter eux-mêmes leurs parcours à l’aide d’une 
configuration simplifiée, les coûts relatifs à la mise en ligne 
de tels parcours s’en retrouvent considérablement réduits.»
Quant à la réfection des panneaux existants, ayant subi les 
rigueurs de 20 hivers, leur mise à jour est loin d’être un luxe. 
En plus des 28 panneaux composant les deux circuits des 
Randonnées du passé, «La petite et La grande randon-
née», qui seront entièrement refaits, deux nouveaux circuits 
viendront couvrir les autres attraits que Cacouna peut offrir 
aux visiteurs et même aux résidents. Ils auront pour noms: 
«Cacouna maritime» et «Sur les traces de Nelligan». Plus 
de détails vous seront donnés au fil de leurs réalisations.
Fait à noter: sur la garantie d’un engagement financier de 
base de la Municipalité pour ces projets, la Corporation a 
pu faire appel à divers programmes d’aide et est déjà allée 
chercher près de 45 000 $ auprès d’instances telles que: la 
CRÉ du BSL, Patrimoine canadien, le Pacte rural, le Fonds 
d’initiatives culturelles (MRC) et la Caisse populaire. 
À noter aussi qu’une grand partie du travail est effectuée de 
façon bénévole et que nous avons la chance de compter 
sur un fonds imposant d’images, de textes et de documents 
cumulés depuis plusieurs décennies par un réseau local de 
passionnés, éditeur, auteurs, et collectionneurs. Un projet 
qui promet...                 

Cacouna, le 4 décembre 2014.  Plus de 35 personnes ont 
répondu à l’invitation de la Corporation de développement 
de Cacouna qui organisait les 21 et 28 novembre derniers 
deux formations sur la morphogénèse du bâti, une science 
qui étudie les processus de formation et de transformation 
des tissus urbains, des agglomérations, du territoire et des 
paysages culturels. Les thèmes des deux formations por-
taient sur l’identité culturelle des milieux bâtis, la conciliation 
des transformations et le maintien de l’identité des lieux.
Présenté par monsieur Pierre Larochelle, un des rares cher-
cheurs et professeurs au pays qui soit spécialiste de cette 
discipline, la morphogénèse du bâti remet en question les 
pratiques établies par les instances locales, provinciales et 
fédérales en matière de préservation du patrimoine bâti. 
Encore peu diffusée en Amérique du Nord, cette science 
développée depuis un demi siècle en Europe, a fait ses 
preuves. Elle propose un développement intelligent des 
villes et villages qui tient compte entre autres, de l’évolution 
de l’usage des bâtiments anciens et non d’un conservatisme 
à tout prix.
Des élus, des représentants de comités consultatifs 
d’urbanisme, des architectes, et des professionnels en cul-
ture et patrimoine de la Ville de Rivière-du-Loup et de la 
MRC de Rivière-du-Loup, entre autres, étaient réunis pour 
démystifier cette approche qui prône une meilleure connais-
sance des processus de transformations des bâtiments an-
ciens et qui propose une toute nouvelle définition du patri-
moine.
La Corporation désire poursuivre l’élan créé par ces forma-
tions et mettra en place sous peu un comité qui continuera 
la réflexion et identifiera les mesures intéressantes à mettre 
de l’avant. Toutes les personnes intéressées sont invitées à 
participer à la démarche. 
Rappelons que la Corporation de développement de Cacou-
na a été créée en 2012 et s’est donné comme mandat, en-
tre autres, d’organiser des formations qui encouragent les 
bonnes pratiques en matière de sauvegarde du patrimoine.

Fabien Nadeau, prés.  

La moRphogénèSe 
du bâti : 
une science au service 
d’un développement intelligent 
du territoire

4 CIRCUITS POUR DÉCOUVRIR ET FAIRE DÉCOUVRIR

 YR
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Le poète ÉMILE NELLIGAN présent pLus que jamais CHEZ NOUS
En 2002, avec l’événement «Hommages à Nelligan» 
des 14 et 15 septembre, nous assistions à la renais-
sance de Nelligan à Cacouna.
Dans le #201, Spécial ÉTÉ 2002 du Journal EPIK, nous 
pouvions lire, en page 4: « De 6 ans (1886) à 18 ans 
(1898), Émile Nelligan passe presque tous ses étés à 
Cacouna. Quand on sait que sa production poétique 
s’est faite de 1896 à 1899, il est permis de croire que 
la nature et la tranquillité qu’il a rencontrées chez nous 
n’ont pu qu’être une terre et une mère nourricières pour 
son âme de poète. »

En 2004, avec la 
collaboration et sur 
les conseils de Paul 
Wyczynski, profes-

seur émérite à l’Université d’Ottawa et biographe de Nelligan, Les Éditions EPIK lan-
çait sa toute première publication: «Nelligan à Cacouna», de Yvan Roy et Paul Wyc-
zynski. On y retrouve l’histoire de cette renaissance de Nelligan à Cacouna. 
Ce volume de près de 200 pages, abondamment illustré, est toujours disponible: à 
Cacouna, au Bureau municipal, au Marché Desbiens & Fils, au Dépanneur Kakou et  
Chez Pablo; à Rivière-du-Loup, aux Librairies Boucher et Du Portage, au coût de 25 $.

Aujourd’hui, dix ans 
plus tard, un nouveau 
«vent Nelligan» souffle 
sur Cacouna.

La bibliothèque municipale, relocalisée dans la sacristie 
de l’église Saint-Georges, ouvrira bientôt ses portes sous 
l’appellation «Bibliothèque Émile-Nelligan». Le poète y aura 
désormais une reconnaissance permanente, un lieu où 
Cacounois et visiteurs pourront approfondir les liens qui l’ont 
unis et l’unissent toujours à Cacouna.

D’autant plus que la nouvelle bibliothèque sera le lieu de départ d’un nouveau 
circuit d’interprétation qu’un comité de travail, chapeauté par la Corporation de 
développement local, est en train de réaliser (lire l’article de la Corpo en page 8).
Intitulé «Sur les traces de Nelligan», le parcours sera à la fois virtuel (en bala-
dodiffusion) et physique (panneaux traditionnels). 
7 points d’intérêts - 7 panneaux - 6 lieux - 12 poèmes (écrits et déclamés).
Les 6 lieux ciblés sont l’Église Saint-Georges, le Cacouna House, la Fon-
taine Claire, l’Église St. James, les villas cachées, le St. Lawrence Hall. 
À proximité de chaque lieu, on trouvera un panneau avec 2 poèmes. En mode  
balado, le marcheur pourra parcourir la plage, les boisés, les champs ou le vil-
lage en écoutant les poèmes de son choix (parmi les 12) qu’il aura préalable-
ment téléchargés sur son téléphone intelligent ou sa tablette...

Nelligan est de plus en plus chez lui
à Cacouna. À preuve encore ces 
panneaux sous les fenêtres de 
L’atelier des Possibles, au 714b du 
Patrimoine... (Voir couverture arrière)

Y
V 
A 
N

R 
O 
Y
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  I L a   L  a n g u e   M A G I Q U E
RICHESSE ET DRôLERIES DU FRANçAIS

par Yvan Roy 28
Un peu de légèreté pour le temps des 

Fêtes avec ce texte d’un fidèle lecteur et 
ancien Cacounois, Louis-Philippe Pelle-

tier, qui confirmera sans doute que le rire 
peut contribuer à la santé!

Vous trouverez ci-dessous des médecins 
spécialistes qui possèdent les compé-

tences voulues pour vous soigner. 
À  lire pour votre plus grand bien...!

Pour les poumons, le docteur Belair,
pour la cage thoracique, le docteur Côté,
pour une ligature de trompes, le docteur Couture,
pour le gland, le docteur Deschênes,
pour les cordes vocales, le docteur Savoie,
pour le canal urinaire, le docteur Beauchemin,
pour une amputation, le docteur Yvon Tessier,
pour un examen de la prostate, le docteur Touchette.
Si vous cherchez un urologue, il y a le docteur Lassonde,
si vous cherchez un dentiste, il y a le docteur Adam Carrier.
Pour les oreilles, le docteur Lesourd,
pour les yeux, le docteur Beauregard de Beloeil,
pour le colon, le docteur Boucher,
pour les reins, vous avez le choix entre les docteurs      
             Lapierre, Laroche, Desroches, Gravel ou Carrière,
pour les pieds, le docteur Laplante, 
pour le coeur, le docteur Jolicoeur ou le docteur Francoeur,

pour un problème de sommeil, le docteur Veilleux,
pour les hémorroïdes, le docteur Beaulieu,
pour la maladie de Parkinson, le docteur Tremblay,
pour une chirurgie esthétique, le docteur Lebeau,
pour un pontage, le docteur Dupont,
pour un problème d’infertilité, le docteur Viens,
pour l’anxiété, le docteur Soucy,
pour des brûlements d’estomac, le docteur Laflamme,
pour le tube digestif, le docteur Lavallée,
pour les fesses, le docteur Allaire fera l’affaire,
pour les soins palliatifs, le docteur Paradis vous attend,
pour les petits boutons, le docteur Picotte 
                    peut vous soulager,
et si vous désirez voir un gérontologue, 
        le docteur Delage est tout indiqué.

Joie et Santé
pour la

Nouvelle Année !

Ici, à Cacouna, 
le Marché Desbiens  

est 
un point de chute 

de 
La Boîte Fraîcheur.

Fruits et légumes abordables et de qualité, 

un geste de solidarité !

Des fruits et légumes frais,  
à juste prix, livrés près de chez vous.

Des produits de première qualité à acheter sur une base volontaire tous les 15 jours.

Site transactionnel : laboitefraicheur.com

        / La Boîte Fraîcheur

Téléphone : 418 371-1820  

Courriel : info@laboitefraicheur.com

Pour commander, communiquez avec le point de chute le plus près de chez vous ou
rendez-vous sur notre site transactionnel. Retrouvez la liste des points de chute dans 
la section « À propos » de notre page Facebook, ou communiquez directement avec 
nous par téléphone.

Fruits et légumes abordables et de qualité, 

un geste de solidarité !

Des fruits et légumes frais,  
à juste prix, livrés près de chez vous.

Des produits de première qualité à acheter sur une base volontaire tous les 15 jours.

Site transactionnel : laboitefraicheur.com

        / La Boîte Fraîcheur

Téléphone : 418 371-1820  

Courriel : info@laboitefraicheur.com

Pour commander, communiquez avec le point de chute le plus près de chez vous ou
rendez-vous sur notre site transactionnel. Retrouvez la liste des points de chute dans 
la section « À propos » de notre page Facebook, ou communiquez directement avec 
nous par téléphone.
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Journal Epik http://www.journalepik.com  ET  Facebook Journal EPIKQ U O I  D E  N E U F  E N  L I G N E

- 26 octobre - EAUX DE BALLAST: MÊME EN OPÉRATION NORMALE, SANS «ACCIDENT», DE NOUVEAUX ENVAHISSEURS  
   VONT INÉVITABLEMENT VENIR MODIFIER L’ÉQUILIBRE VIVANT DU FLEUVE: PHÉNOMÈNE NOUVEAU AVEC L’ARRIVÉE  
   DE NAVIRES QUI VIENNENT «SE CHARGER» DE PÉTROLE, ET NON «S’EN DÉCHARGER». 
   http://quebec.huffingtonpost.ca/gerard-montpetit/mondialisation-des-envahisseurs_b_6043090.html
- 29 octobre - Énergie Est, un projet qui va bien au-delà de Cacouna et des bélugas. « Au moment où TransCanada   
   s’apprête à déposer jeudi son ambitieux plan d’oléoduc à l’ONÉ, force est de constater que ce projet d’envergure 
   incarne le dilemme entre développement économique et protection de l’environnement.»
- 29 octobre, ICIradio-canada.ca - Travaux à Cacouna : Québec sommé de poursuivre TransCanada
   Des groupes environnementaux et deux citoyens ont déposé par le biais de leur avocat en début de semaine une  
   plainte formelle auprès du ministre (DDELCC), David Heurtel.
- 1 novembre - TransCanada Le gouvernement du Québec réagit au dépôt du projet Énergie Est à l’Office national  
   de l’énergie.  « (...) Si le projet se réalise, il devra générer de justes retombées pour les collectivités québécoises, et  
   ce, dans le respect de la sécurité des citoyens et de la protection de l’environnement », a soutenu le ministre Arcand.    
   https://enjeuxenergies.wordpress.com/2014/11/01/le-gouvernement-du-quebec-reagit-au-depot-du-projet-energie-est-a- 
   loffice-national-de-lenergie-salle-des-nouvelles-cimt/
- 6 novembre -  Le député François Lapointe dévoilait ce soir, en assemblée publique à la salle paroissiale de  
   Cacouna, les résultats de la consultation populaire effectuée auprès de la population cacounoise. 
   SUR PRÈS DE 550 RÉPONSES: 9,5% sont encore INDÉCIS -  30,4% sont prêts à s’exprimer POUR le projet
   60,1% sont prêts à s’exprimer CONTRE le projet de port pétrolier à Cacouna.
   http://www.journalepik.com/affiche.php?id=212
- 18 novembre - Fuite majeure de la stratégie de TransCanada (Firme Edelman - documents secrets révélés) 
   http://ici.radio-canada.ca/nouvelles/national/2014/11/18/001-fuite-strategie-communication-transcanada-pipeline.shtml
- 19 novembre - Québec pose 7 conditions à TransCanada pour son projet Énergie Est - http://ici.radio-canada.ca/ 
   nouvelles/Politique/2014/11/19/004-port-petrolier-cacouna-conditions-heurtel-quebec-transcanada.shtml 
- 27 novembre - Forages à Cacouna - Les bélugas exposés à des sons trop forts (120 décibels dans un rayon de  
   3620 mètres), soit sept fois supérieure au rayon sécuritaire de 540 mètres fixé...
   http://tvanouvelles.ca/lcn/infos/national/archives/2014/11/20141127-183224.html
- 29 novembre, |Alexandre Shields - PROJET ÉNERGIE EST Scénarios du pire Un déversement de pétrole à       
   Cacouna «risquerait de souiller plus de 100 kilomètres de côtes le long de la rive sud du Saint-Laurent, et ce, en à 
   peine cinq jours. Et toute opération de nettoyage serait très compliquée en cas de présence de glace. 
   http://www.ledevoir.com/environnement/actualites-sur-l-environnement/425362/projet-energie-est-scenarios-du-pire
-  30 novembre - La fuite récente d’un plan élaboré par une firme de relations publiques a levé le voile sur les stratégies  
   recommandées à TransCanada pour vendre le controversé projet d’oléoduc Énergie Est aux Québécois. La Presse a  
   visité cinq communautés identifiées dans ce plan en raison de la force de l’opposition locale au projet.
   https://enjeuxenergies.wordpress.com/2014/11/30/le-grand-fosse-la-presse/
- 1 décembre -  ÇA SE COMPLIQUE POUR TRANSCANADA - Le Québec refuse d’autoriser la reprise des travaux...
   Le baril de pétrole est au plus bas... Le Comité sur la situation des espèces en péril du Canada (COSEPAC) classe  
   maintenant le béluga de l’estuaire du Saint-Laurent comme espèce en voie de disparition... 
   http://ici.radio-canada.ca/regions/est-quebec/2014/12/01/009-beluga-espece-envoie-de-disparition.shtml
- 2 décembre - Couillard plaide pour l’abandon du projet de terminal à Cacouna
  http://ici.radio-canada.ca/nouvelles/politique/2014/12/02/002-alberta-jim-prentice-philippe-couillard-energie-est.shtml
- 6 décembre - 10H50  Les barges de forage quittent Gros-Cacouna... «Retour à l’expéditeur» (Facebook Journal EPIK) 
- 16 décembre, ICIradio-canada.ca  - Le débat sur le gaz de schiste. Pas d’exploitation du gaz de schiste au Québec, affirme  
   Philippe Couillard   - http://ici.radio-canada.ca/nouvelles/politique/2014/12/16/001-couillard-gaz-schiste-bape.shtml
   L’exploitation du gaz de schiste ne serait pas rentable, selon le BAPE 
   http://ici.radio-canada.ca/nouvelles/politique/2014/12/15/006-bape-rapport-gaz-schiste-exploration-exploitation.shtml

+

INFORMEZ-VOUS ET EXPRIMEZ-VOUS!

pour bien suivre la saga du pétrole
Vous trouverez aussi de précieuses informations sur la page de 

«NON à une marée noire dans le St-Laurent»:
https://www.facebook.com/groups/nmnsl/
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Centres de services
Cacouna - St-Arsène
L’Isle-Verte - St-Paul-de-la-Croix
Tél.: 418 898-2061  Téléc.: 418 898-2039

cotiSEr tÔt 
danS La viE 

En matière de REER ou de 
cELi, plus on commence à 
épargner tôt, plus les place-
ments fructifient, ce qui fa-
cilite de beaucoup l’effort 
financier. L’effet de l’intérêt 
composé agit ainsi sur une 
plus longue période.

Quoi de mieux que l’Épargne-
projets périodique pour 
vous faciliter la vie. vous 
choisissez le montant que 
vous désirez investir dans 
votre rEEr ou dans votre 
cELi - vous déterminez la 
fréquence: chaque semaine, 
toutes les deux semaines ou 
chaque mois - vous adoptez 
ainsi de bonnes habitudes 
d’épargne et le tour est joué, 
voyez le résultat!

* Visitez AccèsD Internet
  1. Rendez-vous au desjardins.com, puis sur AccèsD.
  2. Choisissez l’onglet « Épargne et placements ».
  3. Cliquez sur « Investir dans un REER » ou «Investir dans  
      un CELI ».
  4. Choisissez votre produit, le terme, le montant et validez.
* Composez le 1 800 CAISSES.
* Communiquez avec votre conseiller à votre caisse.

Dans Contes, légendes et récits de la 
Côte-du-Sud, Pierre Landry nous guide 
d’un pas alerte sur le Chemin du Roy, de 
Beaumont à Notre-Dame-du-Portage, tous 
les sens en éveil pour y débusquer farfadets, 

loups-garous, feux-follets et autres démons par-
mi lesquels les troupes de Wolfe ne sont pas les 
moindres. 

Pour rendre compte de cet héritage littéraire riche 
et combien précieux qu’est celui de la Côte-du-
Sud, Pierre Landry a su puiser dans l’éloquence 
de conteurs et d’écrivains de renom, tels que les 
Joseph-Charles Taché, Damase Potvin, Louis 
Fréchette ou Philippe Aubert de Gaspé. 

Contes, légendes et récits de la Côte-du-Sud est 
le 17e titre à paraître dans la collection Contes, 
légendes et récits du Québec et d’ailleurs lancée 
par les Éditions Trois-Pistoles en 2003.

Ouvrage imposant de 708 pages, abon-
damment illustré, dont la réalisation a été 
assurée par monsieur Pierre Landry, ré-
sident de Saint-Alexandre-de-Kamouraska, 
ex directeur général du Musée du Bas-Saint-
Laurent à Rivière-du-Loup et auteur de plu-
sieurs ouvrages dont Une histoire de Notre-
Dame-du-Portage paru en 2006.
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municipal
CONDENSÉ DE LA RENCONTRE RÉ-
GULIÈRE DU 6 OCTOBRE 2014.
Tous les conseillers sont présents. 
ADMINISTRATION GÉNÉRALE
Ratification des déboursés de septem-
bre 2014 et approbation des comptes du 
mois pour un montant total de 233 146.31$ 
à même le fonds général.
Loi sur régimes volontaires d’épargne-
retraite - Desjardins nous avise que depuis 
le 1er juillet dernier, les entreprises québé-
coises comptant cinq employés ou plus 
doivent offrir un régime d’épargne en vue 
de la retraite de leurs employés.
Club Lions de Rivière-du-Loup - Finance-
ment d’un nouvel appareil, appelé Caméra 
Pentacam, d’une valeur de 55 000$, pour 
le Centre d’Ophtalmologie de R-du-L. Le 
conseil accepte d’acheter un billet pour le 
concert bénéfice au coût de 50$.
Avis de motion – Règlement annulant le rè-
glement no 53-12 Appareils d’enregistrement
Fabrique de Cacouna – Une commandite 
de 100$ est acceptée pour l’encan annuel.
Commandite refusée au groupe du Pro-
gramme Santé du Pav. de l’Avenir pour un 
stage au Costa Rica étant donné que le 
conseil avait déjà autorisé de louer la salle 
gratuitement.
Félicitations Michel Lagacé - pour ses 25 
ans de vie politique - 
Félicitations à la MRC de R-du-L pour le 
prix Leadership reçu lors du congrès 2014 
de la Féd. Québ. des Mun. du Québec.
SÉCURITÉ PUBLIQUE
Rapport du service incendie
CSST - Sommaire des sommes portées à 
notre dossier, demande d’examen et suivi -
Un montant de 15 595.97$ est cumulé pour 
l’accident de travail du 23 janvier dernier. 
De plus, une demande d’examen et de suivi 
a été effectuée par la CSST.
Achat laveuse
Le conseil accepte la soumission de Soucy 
Développement pour l’achat d’une laveuse 
de marque Huebsch modèle Topload au 
montant de 875.$ plus taxes afin de net-
toyer les habits de combat incendie.
Remerciements du Groupe Berger à l’équi-
pe de pompiers de la région pour leur disponi-
bilité lors de l’incendie survenu le 2 sept.
TRANSPORT
Programme d’aide financière à la voirie 
locale : un nouveau volet y est ajouté : Ac-
célération des investissements sur le ré-
seau routier local. Les travaux devront être 
réalisés cet automne. Côte Roy - Attendu 
que la localisation de la rue n’est pas dé-
terminée et qu’il est difficile d’entreprendre 
des travaux sur notre propriété, le conseil 
demande à Parent & Ouellet de locali-
ser l’emplacement de la Côte Roy avec 
piquetage.

Municipalité de Saint-Paul-de-la-Croix - 
Projet Oléoduc - Copie d’une résolution 
adoptée par le conseil du 14 août 2014 
appuyant la Municipalité de NDduPortage 
pour la tenue d’un BAPE spécifiquement 
sur l’oléoduc Énergie Est-TransCanada.
Transport Vas-Y Inc. – Adhésion 2015
Quote-part de chacune des municipali-
tés calculée à 50% population et 50% de 
la richesse foncière uniformisée (RFU) en 
autant que toutes les municipalités main-
tiennent leur adhésion pour le volet adapté 
pour la prochaine année. Un montant de 
4 299$ sera notre contribution pour 2015.
HYGIÈNE DU MILIEU
Programme redistribution aux munici-
palités des redevances pour l’élimination 
de matières résiduelles et versement 
des compensations de Recyc-Québec
27 358.81$ sera versé pour l’année 2013 et 
27 906.41$ pour l’année 2014.
Notre tonnage résidentiel pour la redistribu-
tion 2014 est de 630.24 tonnes.
Réflectoscope avec lumière intégrée - 
Le conseil accepte la soumission de Ste-
lem pour l’achat d’un réflectoscope avec 
lumière intégrée pour inspection de bornes 
d’incendie (350$ +t).
Clôture - Bassins aérés - Demande de 
soumissions pour le déplacement d’une 
section de la clôture du côté ouest des bas-
sins aérés afin qu’elle soit située sur notre 
terrain.
Solde à payer – Allen 35 000$, paiement 
accepté suite au dépôt du compte rendu 
de la réunion spéciale du 16 septembre 
dernier avec les ingénieurs concernés et 
l’entreprise Allen.
Enregistreur de données - Eau potable
Attendu que le MAMOT exige de se munir 
d’un enregistreur de données au débitmètre 
du puits Moreault afin de se conformer aux 
exigences réglementaires surl’utilisation 
de l’eau potable, le conseil accepte la 
soumission d’Everest automation pour 
l’achat d’un enregistreur de vidéographique 
Screenmaster SM500F ainsi que le logiciel 
d’interprétation des données au coût total 
de 2 731$ +t.
Ville de Rivière-du-Loup - Tarifs lieu 
d’enfouissement technique - Le taux 
pour l’année 2015 est de 68.50$ la tonne 
métrique pour les matières résiduelles.
Le conseil accepte la tarification, mais re-
fuse de gérer les autorisations de décharge-
ment des remorques domestiques au site 
d’enfouissement technique.
Achat de bacs roulants pour la collecte 
des matières organiques
Attendu que la SÉMER a procédé à un ap-
pel d’offres public pour l’achat des bacs 
roulants de 240 litres. Le plus bas soumis-
sionnaire conforme, IPL inc., offre un prix 
de 49.97 $ par unité, +t., avec puce élec-
tronique intégrée, l’inventaire des bacs et la 
livraison porte-à-porte, le tout accompagné 
d’un bac de comptoir d’environ 7 litres;

Attendu que la SÉMER offre de supporter 
le coût d’achat des bacs jusqu’en 2015 et 
d’en faire la vente aux municipalités au prix 
d’environ 41.84 $/bac, considérant une 
subvention du MDDELCC de 300 000$ 
pour environ 36 910 bacs, soit une réduc-
tion d’environ 8.13$ par bac; la municipalité 
en commande 1000 pour la collecte des 
matières organiques.
AMÉNAGEMENT, URBANISME ET 
DÉVELOPPEMENT
Rapport des permis de construction et 
des certificats d’autorisation
MRC de Rivière-du-Loup - Règlement no 
202-14 - Véhicules hors route
Réception de copie du règlement no 202-
14 modifiant le règlement no 180-11 régis-
sant les heures de circulation des véhicules 
hors route sur le territoire de la MRC. Ce 
règlement a été adopté le 19 juin 2014.
LOISIRS ET CULTURE
Rapport mensuel des Loisirs Kakou Inc.
Nom bibliothèque municipale. Suite à la 
relocalisation de la biblio dans la sacristie, 
une nouvelle appellation ayant été propo-
sée pour la nouvelle bibliothèque et ce nom 
étant celui d’un auteur bien connu qui a 
déjà résidé à Cacouna, le conseil la nomme 
« Bibliothèque Émile-Nelligan ».
Réunion de la corporation de développe-
ment - Dépôt d’une correspondance de 
madame Christine Belliveau, secrétaire 
adjointe pour la Corporation de Développe-
ment de Cacouna indiquant préciser quel 
membre du conseil municipal sera, doréna-
vant, délégué de la municipalité sur le c.a. 
de la corporation et s’il sera présent.
Il est résolu que le conseil cherche à valori-
ser la contribution des organismes et des 
bénévoles sur son territoire; que cette ap-
proche intégrée est toute aussi valable que 
pour les organismes eux-mêmes; que la 
municipalité devrait rencontrer périodique-
ment les comités et organismes partenaires 
de façon à s’assurer qu’ils respectent les 
objectifs prédéfinis.
ATR du Bas-Saint-Laurent Inc. - Renou-
vellement de notre membership à l’ATR du 
Bas-Saint-Laurent pour l’année 2014-2015 
au montant de 416.67$.
Soumissions - Ordinateur bibliothèque
Le conseil accepte la soumission de MSI 
Informatique au coût de 1693.$ +t. pour 
l’achat de deux ordinateurs neufs Intel 
I3 3240 H 61-E, 8GB, SSD 120, Graveur 
DVD, boitier noir, Windows 7 Pro, Antivirus 
nod32, Clavier, souris microsoft, moniteur 
21.5 Acer ainsi qu’un lecteur optique USB 
MS-9540.
Directive changement - Bibliothèque
Le conseil accepte la directive de change-
ment no 2 en structure indiquant la galvanisa-
tion de l’acier de structure qui est remplacée 
par une couche d’apprêt et doit être peinturée 
au chantier, telle que les plans de l’architecte. 
Le tout sans frais supplémentaires.
PÉRIODE DE QUESTIONS
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municipal
CONDENSÉ DE LA SESSION EXTRAOR-
DINAIRE DU 20 OCTOBRE 2014 
Tous les conseillers sont présents.
Déneigement trottoirs
Acceptation de la soumission de Hugues 
Guérette Inc. 
2014-2015 au coût de 23 000$ +t.
Déneigement rues
Acceptation de la soumission de Hugues 
Guérette Inc. 
2014-2015 au coût de 121 400$ +t
2015-2016 au coût de 123 706.60$ +t
2016-2017 au coût de 126 057.03$ +t.  
Déneigement caserne
Nouvelles soumissions demandées avec un 
prix forfaitaire pour trois ans pour l’entretien 
en hiver de la caserne incendie.
Déneigement site ornithologique
Acceptation de la soumission de Gilles Bé-
rubé au coût de 28.75$ la fois pour les an-
nées 2014-2015, 2015-2016, 2016-2017.
Déneigement bornes route 291 et route 
de l’Église et Petit rang 2
Acceptation de la soumission de Gilles Bé-
rubé au coût de 790$ +t pour la saison hi-
vernale 2014-2015.
Subvention discrétionnaire du député
Acceptation de la soumission de Hugues 
Guérette Inc. pour l’exécution des travaux 
d’excavation et de remblai sur le chemin 
Rivière-des-Vases au coût de 12 000$ +t.
Travaux payés à même la subvention rela-
tive au programme d’aide à l’amélioration 
du réseau routier municipal (PAARRM).
Demande de paiement no 3 – Biblio-
thèque - Acceptation de paiement de 82 
872.55$  à «Constructions Unic Inc.» pour 
des travaux à la sacristie de l’église.
Frais installation enregistreur de don-
nées - Acceptation de la soumission de 
Elite Technologies pour l’installation au puits 
Moreault pour un coût de 410.50$ +t.
Relocalisation clôture bassins aérés
Acceptation de la soumission d’Embellis-
sement Rivière-du-Loup afin de relocaliser 
la clôture située aux bassins aérés pour un 
montant de 8 000.00$ +t. Que les travaux 
soient exécutés au plus tard dans la premi-
ère semaine de novembre.
Plaque bibliothèque Émile-Nelligan
Le conseil accepte la soumission de Monu-
ments BM pour l’achat d’une plaque 24 
¨x 18¨ pour être installée à la bibliothèque 
Émile-Nelligan pour la somme de 695.$ +t.
Période de Questions

CONDENSÉ DE LA RENCONTRE RÉ-
GULIÈRE DU 10 NOVEMBRE 2014.
Tous les conseillers sont présents à 
l’exception de Gilles D’Amours et Rémi 
Beaulieu arrive avant le discours de la 
mairesse sur la situation financière.

ADMINISTRATION GÉNÉRALE
Ratification des déboursés d’octobre 
2014 et approbation des comptes du 
mois pour un montant total de 242 550.63$ 
à même le fonds général et de 35 000.00$ 
à même le règlement d’emprunt no 34-10.
Monsieur Rémi Beaulieu prend son siège.
Discours de la mairesse sur la situation 
financière au 31 octobre 2014
Rapport mensuel et prévisions des mois 
à venir
Liste des personnes endettées envers la 
municipalité au 31 octobre 2014
Un avis sera expédié par courrier recom-
mandé aux propriétaires qui ont plus de 
deux ans d’arriérés demandant leur paie-
ment dans les 10 jours suivants.
Déclaration d’intérêts pécuniaires : a été 
déposé par tous les conseillers. 
Remerciements - Chevaliers de Colomb 
conseil 12275 des Quatre Clochers pour 
l’aide dans l’organisation du congrès ré-
gional du 20 septembre.
Programmation TECQ 2014-2018 - Pro-
grammation et confirmation paiement 
TECQ 2009-2013 - Lors d’une conférence 
de presse qui s’est tenue à Trois-Pistoles le 
17 octobre dernier, il a été annoncé qu’un 
montant de 880 212$ sera versé à la mu-
nicipalité dans le cadre du programme de 
la taxe sur l’essence et la contribution du 
Québec 2014-2018.
La municipalité a pris connaissance du 
Guide relatif aux modalités de versement 
pour les années 2014 à 2018, s’engage 
à en respecter toutes les modalités, en-
tre autres à atteindre le seuil minimal 
d’immobilisations en infrastructures mu-
nicipales fixé à 28$ par habitant par an-
née, soit un total de 140$ par habitant pour 
l’ensemble des cinq années du programme.
Finalement, la direction générale des in-
frastructures nous informe que notre reddi-
tion de comptes 2009-2013 dans le cadre 
du programme de transfert de la taxe sur 
l’essence et de la contribution du Québec a 
été approuvée.
Règlement no 72-14 : appareils d’enre-
gistrement (annulation)
Annulation du règlement no 53-12 du 6 août 
2012 interdisant l’utilisation de tout appareil 
de captage de l’image et/ou du son lors 
des sessions régulières, extraordinaires du 
conseil municipal. Ce règlement demandait 
à ce qu’un journaliste ou autre personne 
qui désire utiliser un appareil décrit dans 
l’alinéa précédent, le fasse en demandant 
l’autorisation par écrit, au préalable, à la 
mairesse ou de son représentant. Ce règle-
ment est invalide étant donné que les sé-
ances du conseil sont publiques.
FQM - Calendrier des formations 2015
Cercle des Fermières de Cacouna - De-
mande d’affichage - Le conseil accepte 
que le Cercle installe l’affiche du 100e an-
niversaire sur la façade (face à l’église) du 
bâtiment municipal.
PG solutions - Formation et achats de 
nouveaux modules
Madame Martine Truchon de PG Solutions 
nous transmet une offre à laquelle on peut 

faire l’acquisition de nouveaux modules 
pour la somme 1 800$ +t ainsi que la mise 
à jour annuelle de 450$ +t. Deux modules 
supplémentaires seraient nécessaires soit 
la qualité des services et de la gestion de la 
dette. L’achat de ces modules se discutera 
à la préparation du budget 2015.
Proportion médiane (100%) et facteur 
comparatif (1.00) - Rôle d’évaluation 2015
Programme de revitalisation 2014 - 
Dépôt de la liste des propriétaires ayant 
droit au remboursement de taxes selon le 
programme de revitalisation déjà établi.
Avis motion - Règlement taxation 2015
CSST - Classification pour 2015 - Le taux 
de la prime est de 1.84$ du 100$ de salaire 
assurable.
Condoléances adressées au député-
ministre Jean D’Amour à l’occasion du 
décès de sa mère. 
Félicitations adressées à Yvan Roy et 
son équipe pour la publication du journal 
Epik depuis plus de 40 ans au sein de notre 
communauté. 
Demande d’appui - CLD
Considérant l’importance du développe-
ment économique local pour assurer la 
prospérité de toutes les régions du Québec;
Considérant que le CLD est au coeur du 
développement économique local depuis 
1998 et qu’il assume un rôle majeur et in-
dispensable au développement de notre 
MRC et de nos municipalités;
Considérant que le gouvernement du 
Québec, dans le Pacte fiscal transitoire 
2015, entend couper le budget annuel ac-
cordé au développement économique local 
de 55 % (de 72M$ à 32M$);
Considérant que le gouvernement du 
Québec, dans le Pacte fiscal transitoire 
2015, entend interdire aux MRC de transfé-
rer l’exercice de leur compétence en déve-
loppement économique local à leur CLD;
Considérant que ces décisions auront 
un impact négatif sur le développement 
économique de notre territoire et sur la 
qualité des services aux entrepreneurs de 
notre région;
Considérant que notre MRC et nos munici-
palités n’ont pas été consultées par leurs 
associations municipales, ni n’ont approuvé 
le projet de Pacte fiscal transitoire 2015;
En conséquence, le conseil dénonce 
l’intention du gouvernement du Québec de 
sabrer dans le financement du développe-
ment économique local;
Dénonce l’intention du gouvernement du 
Québec d’interdire aux MRC de confier 
l’exercice de leur compétence en dévelop-
pement économique local à leur CLD;
Réaffirme le rôle du CLD comme partenaire 
et acteur clé en matière de développement 
économique local;
Appuie le maintien du financement du 
développement économique local et la pos-
sibilité de confier l’exercice de cette compé-
tence au CLD afin de préserver l’expertise 
et les services de qualité qui sont offerts 
aux entrepreneurs par des équipes compé-
tentes et dévouées à leur milieu.
SÉCURITÉ PUBLIQUE
Rapport du service incendie
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municipal
CAUREQ - Redistribution des excédents 
année 2013-2014 de 3 198.37$ pour notre 
municipalité.
Sommaire des sommes portées à notre 
dossier. Un montant de 15 662.51$ est cu-
mulé pour l’accident de travail du 23 janvier 
dernier.
Soumission déneigement caserne in-
cendie - Acceptation de la soumission de 
Hugues Guérette Inc. pour le déneigement 
en tout temps, étant un service d’urgence, 
et le sablage au besoin, du stationnement 
de la caserne incendie comme suit: 2014-
2015 1 700$ +t 
2015-2016 1 730$ +t
2016-2017 1 760$ +t.
Tarification 2015 - CAUREQ
Le coût qui nous sera facturé en janvier 
prochain sera de 900.90$.
Sécurité publique - Services policiers 
2015 - Le montant estimé pour notre mu-
nicipalité est de 157 891$.
Correspondance - Hugues Babin de-
mandant au conseil l’autorisation de faire 
fabriquer la maquette qui servira à fabriquer 
les badges des pompiers qui leur seront 
remis durant l’année 2015. Le coût est de 
250$ +t. Le conseil accepte.
De plus, monsieur Babin informe le conseil 
qu’il devra subir une intervention chirurgi-
cale dans les prochaines semaines. Étant 
donné la limitation de ses mouvements, il 
est dans l’obligation de se retirer de son 
travail de pompier à compter de maintenant 
afin de ne pas amplifier sa blessure.
Remerciements Pompiers de Cacouna - 
Feu St-Modeste - Le conseil adresse ses 
sincères remerciements aux pompiers de 
la brigade incendie de Cacouna pour leur 
bravoure lors de l’incendie de tourbières à 
St-Modeste en septembre dernier.
TRANSPORT
TransCanada Énergie Est - Madame 
Ghislaine Daris, mairesse informe la popu-
lation du suivi du projet.
Convention option d’achat - TransCana-
da Énergie Est - Ce point est reporté à une 
date ultérieure.
Correspondance - Citoyenne de Cacou-
na - Dépôt au conseil d’une correspon-
dance visant la démocratie municipale et 
des facteurs de risques à la sécurité et à 
la santé humaine face au projet Oléoduc 
Énergie Est.
MRC de Rivière-du-Loup - Parc éolien 
communautaire - Dépôt au conseil du cal-
cul de la répartition des bénéfices du parc 
éolien Viger-Denonville dont notre partici-
pation est de 3.59%. Le montant des béné-
fices totaux de novembre 2013 à septembre 
2014 est de 1 800 000$ moins la quote-part 
spéciale pour rembourser les 7% des ac-
tions de la Sémer, ce qui représente un sol-
de à verser de 1 604 000$. Pour la Munici-
palité de Cacouna, un montant de 36 972$ 
a été versé par la MRC de Rivière-du-Loup.
CN - Correspondance - Information à pro-
pos des opérations du CN sur la subdivision 
Mont-Joli, déneigement. Invitation aux ser-

vices d’incendie à une séance d’information 
qui se tiendra le 2 décembre 2014 à Mont-
Joli afin de discuter de la sécurité ferro-
viaire dans notre région. Invitation trans-
mise au Chef Pompier.
De plus, l’agent des services publics du 
CN nous a expédié une correspondance 
concernant le déneigement à proximité 
des passages à niveau. Copie adressée 
au Club de Motoneige « Les Déserteurs de 
Cacouna Inc. »
Offre de lumières de rues - Madame Éli-
zabeth Hudon pour le Groupe Caillouette & 
Associés nous transmet copie d’un commu-
niqué invitant notre municipalité à passer à 
l’éclairage de rue au DEL. Cette offre sera 
analysée au budget 2015.
Correspondance (Ferme J.T.L. Inc. – Rue 
Parc Industriel) demandant au conseil 
l’ouverture d’un chemin afin de rejoindre le 
garage construit sur la rue projetée du Parc 
Industriel, et ce, à la demande de la munici-
palité. Le conseil accepte de faire construi-
re une portion de la route soit à partir de la 
rue du Patrimoine et ce, en direction sud, 
jusqu’à l’endroit où la rue tournerait vers 
l’ouest. Que la rue est-ouest soit projetée 
dans le budget 2015.
MRC - Règlement no 204-14 décrétant 
une dépense et un emprunt pour financer 
la participation de la MRC dans le déve-
loppement et la construction d’un ou de 
plusieurs parcs éoliens communautaires 
en partenariat avec les autres partenaires 
communautaires et la ou les compagnies 
dont le ou les projets seront retenues par 
Hydro-Québec Distribution dans le cadre 
de l’appel d’offres A/O 2013-01.
MRC - Attentes face au projet d’oléoduc 
Énergie Est de TransCanada
Dépôt au conseil d’une résolution adoptée 
par le conseil des maires de la MRC indi-
quant ses attentes face au projet d’Oléoduc 
Énergie Est de TransCanada.
Club de Motoneige Les Déserteurs Inc. - 
Droit de passage - Le conseil accorde au 
Club de motoneige le droit de passage pour 
une période de 5 ans aux endroits suivants:
- chemin de la Rivière-des-Vases sur une 
distance de moins d’un demi-kilomètre;
- route du Réservoir;
- route Moreault ;
- terrain lot numéro 4 984 166
Le conseil demande de circuler de façon 
sécuritaire sur ces tronçons de route ainsi 
que sur les sentiers et de faire la signalisa-
tion adéquate.
Correspondance - Hugues Guérette Inc. 
Dépôt d’une correspondance de Hugues 
Guérette Inc. demandant de prendre en 
considération qu’il reste sur notre territoire 
plusieurs arbres, branches et haies nuisi-
bles à leur contrat de déneigement. Il de-
mande notre collaboration afin que les gens 
se conforment et dans le but de protéger 
son équipement et permettre d’effectuer 
leur travail de façon adéquate. M. Vincent 
Bérubé, inspecteur en bâtiments, a déjà 
fait un travail avec les propriétaires con-
cernés et un rappel leur sera fait dans les 
prochains jours.
HYGIÈNE DU MILIEU

Roche - Plan d’intervention municipale 
pour le renouvellement des conduites 
d’eau potable, d’égouts et des chaus-
sées - Offre de services de M. Éric Bélanger 
pour mettre à jour notre plan d’intervention 
selon le nouveau guide et admissible 
comme priorité 2 de la TECQ 2014-2018.
Correspondance - André Ouellet
M. André Ouellet, propriétaire d’une rési-
dence sur la rue Robichaud, est à planifier 
la mise à jour de son installation septique. 
Son terrain n’étant pas assez grand, il de-
mande de brancher sa résidence au réseau 
d’égout municipal étant donné que le terrain 
avoisinant de sa propriété est en vente. Le 
conseil demande au propriétaire du terrain 
à vendre une rencontre pour discuter des 
alternatives possibles afin de connecter les 
résidents de la rue Robichaud aux égouts 
municipaux.
Formation - Travail en espace clos - Le 
conseil accepte que madame Sabryna Ca-
ron, technicienne en eaux, et monsieur Ré-
jean Lebel, directeur des travaux publics, 
assistent à la formation intitulée «Le travail 
en espace clos » qui se tiendra à RdL, le 
20 novembre 2014 au coût de 45$ chacun.
Roche - Demande de certificat 
d’autorisation – MDDELCC - Travaux 
rue de la Grève - ATTENDU QUE la Mu-
nicipalité de Cacouna désire faire prolonger 
les infrastructures municipales d’aqueduc 
et d’égouts sur la rue de la Grève, ce qui 
inclut, entre autre, la mise en place de con-
duites d’aqueduc et d’égout domestique et 
la construction d’un nouveau poste de re-
foulement des eaux usées;
ATTENDU QU’une autorisation doit être ob-
tenue auprès du MDDELC conformément 
aux articles 22 et 32 de la Loi sur la qualité 
de l’environnement (L.R.Q., c. Q-2) avant le 
début des travaux;
ATTENDU QUE le formulaire de demande 
d’autorisation ainsi que les documents 
techniques qui l’accompagne doivent être 
signés par un ingénieur;
EN CONSÉQUENCE, la Municipalité habi-
lite la firme ROCHE LTÉE, GROUPE CON-
SEIL à préparer et à présenter, en son nom, 
les demandes d’autorisation au MDDELCC
QUE la Municipalité atteste que le projet 
ci-haut mentionné ne contrevient à aucun 
règlement municipal;
QUE la Municipalité s’engage à transmet-
tre au MDDELCC, lorsque les travaux se-
ront achevés, une attestation signée par 
un ingénieur quant à la conformité avec 
l’autorisation accordée au plus tard 60 jours 
après la fin des travaux;
QUE la Municipalité s’engage à utiliser 
et entretenir le poste de pompage con-
formément aux spécifications indiquées 
dans le guide d’utilisation ou le manuel 
d’exploitation fourni par le manufacturier ou 
l’ingénieur mandaté.
MDDELCC - Exigences de qualification 
des opérateurs - Suite à la demande de 
preuve de conformité aux exigences de 
qualification desopérateurs selon l’article 
44 du Règlement sur la qualité de l’eau po-
table par le MDDELCC, il nous informe que 
la personne reconnue compétente au sens 
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Mot de la Mairesse

municipal
de l’article est madame Sabryna Caron. 
Que des personnes non reconnues compé-
tentes selon l’article 44 du RQEP peuvent 
réaliser des travaux dans la mesure où 
elles sont sous la supervision immédiate 
d’une personne reconnue compétente.
MDDELCC - Nouveau programme d’échan-
tillonnage des eaux usées
Monsieur Marco Bossé, directeur régional 
adjoint du MDDELCC nous informe du 
Règlement sur les ouvrages municipaux 
d’assainissement des eaux usées (Q-2, 
r.34.1), lequel est entré en vigueur le 11 
janvier 2014.
La nouvelle catégorie de suivi de no-
tre station d’épuration a été établie dans 
le système SOMAE mais le calendrier 
d’échantillonnage ne s’appliquera qu’à par-
tir du 1er janvier 2015.
AMÉNAGEMENT, URBANISME ET DÉVE-
LOPPEMENT
Rapport des permis de construction et 
des certificats d’autorisation
MRC de Rivière-du-Loup - Règlement no 
203-14 modifiant le 106-97 constituant le-
Comité consultatif agricole de la MRC.
MRC- Mise à jour de la cartographie
Le conseil accepte la proposition de la MRC 
pour la mise à jour de la cartographie pour 
un coût estimé entre 500$ et 1 000$ et ce, 
à même le budget de 2015.
Contrôle du zonage agricole
Monsieur Martin Dubois nous transmet un 
exemple de résolution à être adoptée afin 
de redonner aux municipalités le contrôle 
du zonage agricole.
MRC de Rivière-du-Loup - Règlement no 
205-14 visant à abroger le règlement de 
contrôle intérimaire numéro 127-02 relatif 
à la gestion des usages résidentiels sur le 
territoire agricole de la Ville de RduL.
LOISIRS ET CULTURE
Rapport mensuel des Loisirs Kakou Inc.
Le conseil:
- Accepte que madame Karine Boutin, 
agente de développement communautaire,
imprime le calendrier à tous les mois afin 
qu’il soit distribué à tous par la poste pen-
dant un an;
- Refuse d’établir une petite caisse, mais 
elle est autorisée à se faire rembourser les 
dépenses acceptées au préalable par la di-
rectrice générale au fur et à mesure;
- Accepte qu’elle participe au séminaire sur 
le patrimoine bâti des municipalités rive-
raines de la MRC de Rivière-du-Loup;
- Accepte que les Loisirs Kakou Inc. em-
bauchent « Animation de l’Est » pour 
l’activité du samedi soir dans le cadre du 
Carnaval d’hiver au coût de 450$ +t;
- Accepte que les Loisirs Kakou Inc. soit res-
ponsable du bar de l’activité bénéfice du 
Centre-Jeunes le 19 décembre prochain.
Vidéotron - Hausse de 1$ du tarif men-
suel au service de Télédistribution de base 
analogique à compter du 1er novembre 
2014.
Avenants - Projet de bibliothèque
Le conseil accepte l’avenant de structure 

pour un montant total de 1 382.87$ pour 
remplacer de l’armature dans la dalle de 
béton ainsi que le remplacement de solives 
coupées ou encochées ainsi que l’avenant 
de mécanique annulant un drain de plan-
cher pour un crédit de 142$.
Corporation de développement: 
– Acceptation de contribution au sémi-
naire sur le patrimoine bâti par le prêt de 
la salle paroissiale pour les 21 et 28 novem-
bre ainsi que la participation de madame 
Karine Boutin au comité organisateur de 
l’événement.
- Invitation - Monsieur Fabien Nadeau, 
pré-sident de la Corporation de développe-
ment, invite les membres du conseil à as-
sister au Séminaire sur le patrimoine bâti 
des municipalités riveraines de la MRC.
- Demande d’aide financière 2015 - Le 
dossier sera discuté à la rencontre du 
budget 2015.
Vente étagères – Bibliothèque - Le con-
seil accepte le tableau tel que décrit pour 
la vente d’étagères usagées de la biblio-
thèque municipale aux bibliothèques du 
secteur.
Réseau Biblio - Tarification 2015
Le conseil accepte la facture du réseau Bi-
blio du BSL pour la période du 1er avril 

2015 au 31 mars 2016 au coût total de 
9509.50$ +t payé à même le budget 2015.
Parc Kiskotuk - Nomination de madame 
Ghislaine Daris, mairesse, représentante 
de la municipalité au sein du Parc Kiskotuk.
Correspondance Michel Gagnon - Re-
merciements aux membres du conseil et au 
comité des Loisirs d’avoir permis qu’il puis-
se animer les après-midi de septembre et 
octobre 2014 au Club des 50 ans et plus en 
lui fournissant la salle gratuitement.
AFFAIRES NOUVELLES
MRC de Rivière-du-Loup - Demande au 
Pacte rural - Dépôt au conseil d’une cor-
respondance de monsieur Raymond Duval, 
directeur général de la MRC indiquant ac-
corder une aide financière de 650$ à même 
le fonds du Pacte rural pour l’achat de pu-
blicité dans le cahier spécial sur le territoire 
de la MRC réalisé par le journal Info Diman-
che.
Fibre optique – Bibliothèque
Le conseil accepte la soumission de RDL 
Télécom pour le branchement de la fibre 
optique ainsi que le câblage téléphonique 
et réseautage à la bibliothèque Émile-Nel-
ligan pour un montant de 3 552.15$ plus 
taxes soit la somme de 4 084.08$.
PÉRIODE DE QUESTIONS

Le Conseil et moi-même voulons 
vous souhaiter de joyeuses fêtes ! 

Prenez le temps de vous ressourcer 
et de vous entourer de vos proches ! 

Au niveau de notre municipalité, pour 2015, 
à la suite de l’entente survenue avec 

la Ville de Rivière-du-Loup concernant 
le site d’enfouissement à Cacouna, 
nous avons décidé, à notre budget, 

d’offrir un bac brun pour chaque résidence !

Encore une fois, de joyeuses fêtes, 
beaucoup de plaisir et 

nos meilleurs voeux pour 2015 !

Ghislaine Daris
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qui Peut M’aideR à faiRe deS tRavaux Chez Moi?
Parfois on en vient à vivre dans un monde inutilement com-
plexe.  Saviez-vous que selon les règlements régissant la 
Commission de la construction du Québec, votre beau-frère 
qui vient vous aider à faire des travaux chez vous pendant 
le temps des fêtes est un travailleur illégal et qu’à ce titre 
vous êtes exposé à des amendes de plusieurs dizaines de 
milliers de dollars.  C’est du moins ce que dit la loi et il y a 
toute une rhétorique de chasse à l’évasion fiscale derrière 
ces règles.  Fort heureusement, dans les faits, aucun tribu-
nal n’a accepté de pénaliser quelqu’un qui travaillait de 
façon bénévole sur un projet privé.
Les pénalités sont toutefois très fréquentes pour des tra-
vailleurs que vous engagez et qui n’auraient pas les certi-
fications requises.  Dans tous les cas, il n’y a jamais de 
risques à prendre avec ce qui mettrait la sécurité de 
votre résidence en jeu, comme pour l’électricité, voire 
la plomberie.  Vous pouvez vérifier les autorisations d’un 
entrepreneur sur le site de la Régie du bâtiment du Québec.
Quand vous effectuez des travaux vous-même, en plus 
d’avoir les permis requis, assurez-vous  toujours de res-
pecter les règles de sécurité de base qui s’appliquent à 
votre type de travaux (ceux qui sont vérifiées par la CSST).  
Assurez-vous également de suivre les méthodes de ré-
novation favorisant l’efficacité énergétique qui se retrou-
vent dans la partie 11 du Code de construction du Québec 
et qui est disponible sur le site de la régie du Bâtiment du 
Québec.  Assurez-vous également de respecter les règles 
de l’art qui sont pour la plupart énoncées dans le document 
de la SCHL « maisons à ossature de bois » et finalement 
assurez-vous  que les travaux spécialisés soient faits par 
des spécialistes qui connaissent les normes en électri-
cité et en plomberie.
Puis pour votre beau-frère, vous avez le droit de vous sou-
venir que nos régions ont été en grande partie construites 
grâce aux gestes d’entraide qui permettent de transmettre 
le savoir et qui contribuent à la richesse de notre patrimoine 
architectural.

  M E S S A G E S     D E    L ’ I N S P E C T E U R     EN     B â T I M E N T S  vinCent béRubé  
à PRoPoS de tRanS-Canada

J’aimerais d’abord remercier les citoyens de Cacouna qui 
nous ont contactés et tenu informés tout au long de la der-
nière année par rapport au projet de Trans-Canada.  Pour 
ma part j’ai apprécié le sérieux et le respect des citoyens 
de notre municipalité dans ce dossier, ce qui n’était pas tou-
jours le cas des communications qui nous provenaient de 
l’extérieur.  Comme le projet demeure actif à l’Office Natio-
nal de l’énergie, il est utile pour les intéressés de savoir que 
le document de 30 000 pages est disponible pour consulta-
tion au bureau de la municipalité.

Le Saviez-vouS?
Toujours au sujet de Trans-Canada, nous avons peut-être 
été pris en otage par la population du Québec comme si 
nous devions décider du sort de tous par notre seule vo-
lonté.  Et pourtant, en vertu de la loi sur les compétences 
municipales, échappe à notre contrôle: la mise en place de 
pipeline (compétence de la MRC) et la mise en place d’un 
terminal pétrolier (compétence Transports Canada).  Nous 
contrôlons en partie les usages dans notre parc industriel, 
mais comme le stockage d’hydrocarbure y est autorisé de-
puis la création du port, alors il est presque impossible de 
modifier la réglementation pour bloquer un projet déjà énon-
cé sans que la cour renverse cette décision.  Mais ceci ne 
veut pas dire que la municipalité n’a pas son mot à dire dans 
un tel projet, bien au contraire, mais nos outils sont bien dif-
férents de ce que la population imagine à prime abord.

notRe PaRC induStRieL PLuS veRt.
Depuis un an, nous travaillons à modifier les normes sur la 
façon de remplir les usages dans notre parc industriel, afin 
de s’assurer que l’implantation d’industries ait peu d’impact 
sur la population.  Ces normes qui se veulent à l’avant-garde 
ne sont toutefois pas simples à finaliser mais nous pourrons, 
comme nous vous l’avions déjà promis, vous les présenter 
à la fin de l’hiver.

queL dRoit J’ai SuR Le PaySage autouR de Chez Moi.
La qualité de notre habitat vient aussi de ce qu’on peut voir 
par certaines fenêtres de notre maison.  Sauf exception, 
quand on achète une propriété, on n’achète pas de droit sur 
ce que fera le voisin sur son terrain, y compris son droit de 
construire ou de planter des arbres.

Une règle de bon voisinage.  
Bien que cela ne soit pas une obligation légale, il est toute-
fois souhaitable, lorsque vous avez un projet de verdir ou 
d’ajouter un bâtiment à votre propriété, de vous assurer que 
ceci n’entrainera pas de changement important sur la vue 
qu’a votre voisin sur le paysage, particulièrement le fleuve.  
C’est souvent impossible de ne pas altérer cette vue, mais 
au moins, il est préférable de ne pas y nuire sans nécessité.  

Conserver des vues significatives.  
Si vous ne pouvez pas avoir une vue  panoramique, tout au 
moins, discutez avec votre voisin sur la façon de conserver 
une ou deux percées visuelles sur le paysage qui vous est 
cher.  N’oubliez pas que certains arbres finiront par boucher 
la vue en grandissant.  En aucun cas vous ne pouvez vous 
faire justice vous-même pour régler ces questions et la col-
laboration demeure la seule véritable solution.

Joyeuses Fêtes à tous 
et merci pour tout ce que 

Vous m’aVeZ appris au cours de l’année.
      Vincent bérubé
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La page SaNTÉ
L’ANTIBIOTHÉRAPIE (Partie 2)

L’utilisation judicieuse des antibiotiques a permis des progrès éton-
nants en médecine et a contribué à augmenter l’espérance de vie 
dans nos sociétés. Malgré cela, une surutilisation au niveau des 
populations ou une mauvaise utilisation peuvent contribuer à une 
diminution de leur efficacité et à l’apparition de souches bacté-
rennes résistantes à certains antibiotiques.

La résistance bactérienne aux antibiotiques est un enjeu majeur 
de santé publique. L’apparition de souches bactériennes multiré-
sistantes s’avère un casse-tête pour les microbiologistes qui doivent 
trouver de nouvelles combinaisons d’antibiotiques pour traiter ces 
infections en attendant la mise au point de nouvelles molécules 
par les sociétés pharmaceutiques. Des mesures d’isolement et des 
précautions additionnelles doivent être mises en place lorsqu’on 
identifie une telle infection chez un patient.

Les mutations génétiques sont beaucoup plus fréquentes chez les 
bactéries que chez nous. Certaines mutations sont positives à leur 
survie et leur permettent de mieux s’adapter à leur environnement, 
qui comprend, entre autres, une exposition aux antibiotiques. Les 
bactéries les mieux adaptées sont donc celles qui survivront le 
mieux et également celles qui seront détruites en dernier lors d’une 
infection. C’est donc par sélection naturelle que les mécanismes 
de résistance aux antibiotiques sont transmis. Lorsqu’on omet les 
dernières doses d’un traitement antibiotique, parce que l’on se sent 
mieux, on compromet l’équilibre entre les bactéries et l’alliance 
antibiotique-système immunitaire et on peut ainsi permettre aux 
dernières bactéries, généralement les mieux adaptées et les plus 
coriaces, de reprendre l’avantage. Une infection mal traitée dont 
les symptômes récidivent pourra s’avérer beaucoup plus complexe 
à soigner.

Pour contrer les mécanismes de résistance bactérienne, différentes 
stratégies ont été appliquées. L’une d’entre elles consiste à aug-
menter la dose prescrite. Ainsi, les doses prescrites aujourd’hui de 
certains antibiotiques représentent le double des doses prescrites 
autrefois et reflètent l’adaptation des bactéries et l’adaptation sub-
séquente de nos pratiques médicales. Une seconde consiste à 
ajouter une molécule qui inhibera le mécanisme de résistance bac-
térienne, pour permettre à l’antibiotique de maintenir son efficacité. 
Il n’est pas rare de devoir utiliser une combinaison d’antibiotiques 
pour combattre une infection. À chaque fois qu’une molécule sup-
plémentaire doit être administrée, les risques d’effets secondaires 
ou d’interactions augmentent. Si des doses supérieures s’avèrent 
nécessaires, ce sont les mécanismes d’élimination des antibio-
tiques qui sont surtaxés et les risques d’une éventuelle toxicité 
pour le patient. Dans tous les cas, des risques additionnels pour le 
patient doivent être considérés.

L’importance du bon usage des antibiotiques est donc un enjeu 
public important. Collectivement, nous devons en favoriser un usa-
ge judicieux et ne pas utiliser les antibiotiques pour traiter des 
infections virales, contre lesquelles ils sont inutiles et, individuel-
lement, nous devons insister sur l’importance de bien prendre le 
traitement prescrit et ce, jusqu’à la dernière dose.

Philippe Lépicier Ph.D., pharmacien

Nous pouvons vous aider, que ce soit pour rédiger un
curriculum vitæ, consulter nos listes d’employeurs, vous outiller 

dans vos démarches, répondre à vos questions, etc.
N’hésitez pas à venir nous 

rencontrer au 61, rue Lafontaine
à Rivière-du-Loup ou contactez-nous au 418 867-8685.

 
Le Bureau coordonnateur du CPE de Rivière-
du-Loup est à la recherche d’une personne 
intéressée à garder des enfants en milieu fa-
milial  à Cacouna en étant affiliée avec le BC.  

RESPONSABLE DE SERVICE DE GARDE EN MILIEU FAMILIAL (RSG) POUR CACOUNA
AVIS DE RECHERCHE

La personne pourrait débuter d’ici la mi-janvier ou en février 
2015 avec des places subventionnées. 
Description du travail :
- Offrir un service de garde assurant la santé, la  sécurité et 
le bien-être des enfants 0-5 ans
- Animer et encadrer des activités s’adressant aux enfants 
afin d’appliquer le programme éducatif pour des enfants
- Offrir des repas respectant le guide alimentaire canadien 
- Collaborer avec leurs parents et le bureau coordonnateur
-Tenir des registres de présence et une comptabilité de base
Conditions :
- Être âgée de 18 ans et plus et avoir une résidence à 
Cacouna adaptée pour accueillir 6 enfants
- Être titulaire d’un cours de base en premiers soins adapté 
aux enfants 
- Cours en petite enfance OU formation de base comme res-
ponsable de service de garde de 45 h (peut être faite à distance)

-Démontrer qu’elle et les personnes de plus de 18 ans vivant 
avec elle n’ont aucune absence d’empêchement
-Certificat médical attestant bonne santé mentale et phy-
sique
Si vous êtes intéressée ou avez besoin de plus d’informations,  
contactez dès maintenant : Thérèse Dubé au 862-7553 # 103, 
Bureau coordonnateur CPE de Rivière-du-Loup, de 8 h à 16h.  
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babillard

- Cartes postales
- Photos (scènes de vie)
- Images pieuses (dentelle)

- Cartes mortuaires- Livres et manuscrits

... d’avant 1940

  
Richard Michaud 

418.862.5671

J’achète vos vieux papiers...

Biblio-Cacouna
HORAIRE RÉGULIER

LUNDI : 19h00 à 20h30
MERCREDI : 19h00 à 20h30

JEUDI : 15h30 à 16h30
SAMEDI : 10h00 à 11h00

FERMEtURE POUR 
LE CONGÉ FÊtES

La bibliothèque fera relâche 
les 24, 25, 27, 29 et 31 décembre, 

ainsi que le 3 janvier.

FERMEtURE POUR
DÉMÉNAGEMENt

En date du 15 décembre, nous atten-
dons toujours une date de livraison pour 
nos nouveaux meubles! Impossible 
d’en dire plus pour la suite des choses, 
sinon que le déménagement devrait être 
complété en janvier…

DERNIÈRES ACQUISItIONS
Marylène Pion. 

Les Infirmières de Notre-Dame, T.4.
Michel Langlois. 

Les Gardiens de la lumière (3 vol.).
Louise Tremblay-D’Essiembre. 

Les Héritiers du Fleuve, T.4.
Marie-Claude Barrette. 

La Couveuse.

MEILLEURS VOEUX

Toute l’équipe de bénévoles se joint à 
moi pour vous souhaiter un heureux 
Temps des Fêtes. Au plaisir de vous 
accueillir très bientôt dans nos nou-

velles installations!

COORDONNÉES 
Pour rejoindre le responsable, 

M. René Voyer, à son domicile : 
(418) 863-5675

Pour rejoindre la bibliothèque 
aux heures d’ouverture : 
(418) 867-1781, poste 8

René Voyer, responsable 

MEMBERSHIP DE SOUTIEN  (5.$) 

COURS D’ANGLAIS ou de
CONVERSAtION ANGLAISE

À Cacouna.
Cours en petit groupe de 2 à 4 

ou cours privé.
Adapté à vos besoins.

Pour informations
contacter:

Karen-Ann Fallu
418 867-4439

Votre SUPPORt est IMPORtANt !

RECHERCHE
Articles de cuir et anciens 

colliers de perles ou autres, 
laine à tricot, tiges de fibre de 

verre, pour les recycler en 
divers objets artistiques.

Vous avez de ces articles 
que vous seriez prêts à laisser 
aller en sachant qu’ils auront 

une nouvelle vocation?

Contactez-moi (Sébastien)
723B, rue du Patrimoine,

au 418 605-1636 (répondeur).

RÉDACTION ET
RÉVISION LINGUISTIQUE
Personne qualifiée et diplômée 
offre ses services pour faire de la 

rédaction ou de la révision 
linguistique en français : 

publicités, cartes professionnelles, 
site Internet, lettres, curriculum vitae, 

communiqué de presse, etc. 
 

Pour un service rapide 
et professionnel, 
contactez Jeanny 
au 418 860-2299.

ENtREtIEN MÉNAGER

J’offre mes services
en entretien ménager
avec mon bagage de

plusieurs années d’expérience.

Contacter Cathy
418 867-4516

CALENDRIER COMMUNAUtAIRE MENSUEL
Diffusion des activités mensuelles des organismes de Cacouna

Comment se procurer le calendrier à chaque mois?
- Distribution par courriel: abonnez-vous à la liste de diffusion sur le site de la  
   municipalité, au cacouna.ca
- Parution sur le site de la municipalité: cacouna.ca  section services aux citoyens,   
   services loisirs et culture et sur la page Facebook des Loisirs Kakou.
- Disponible en format papier aux endroits suivants: Caisse pop. Desj. du Parc  
   et Villeray; Pharmacie P. Lépicier et M.H. Miousse; Dépanneur Kakou; Marché  
   Desbiens et Fils; Salle paroissiale; Bureau municipal; Bibliothèque; Local du  
   Cercle de Fermières.
Quand le calendrier sera-t-il disponible? 
- Parution le 3e lundi de chaque mois pour les activités du mois suivant.

Vous avez des activités et désirez convier la population? 
Contactez Karine Boutin aux coordonnées ci-haut.



Consommer
intelligemment

Vrac bio, artisanat, 
oeuvres et produits 

régionaux

Jouer, lire
partager

ateliers, rencontres,
création, détente

Issu de deux rêves, le 714 b :
LÀ OÙ TOUT DEVIENT POSSIBLE

HORAIRE DU TEMPS DES FÊTES
Lundi 22 et mardi 23 décembre: 9h00 à 17h00
Lundi 29 et mardi 30 décembre: 9h00 à 17h00

À cOMPTER DU 7 jANVIER: HORAIRE RégULIER
Mercredi et samedi: 9h00 à 17h00

jeudi et vendredi: 9h00 à 19h00

Le petit 
ChapeRon VeRt

Saveurs locales et bio
marchandise vrac

produits d’entretien
noix biologiques
épices et herbes
Cafés et tisanes

CheZ pabLo
toiles, tricots,

Sculptures, Jouets
Livres, Cd

L’ateLieR 
deS poSSibLeS

Coin jeux - lecture
ateliers

Rencontres - échanges

La RumeuR du Loup
Qg de rédaction 

13 novembre 2014: Au 5 à 7 d’ouverture, une cen-
taine de visiteurs et futurs clients ont envahi les lieux 
et découvert l’originalité de l’approche et tout le po-
tentiel communautaire de ce projet aux multiples fa-
cettes.

Louis-Philippe Gélineau-Busque, rédacteur en chef de La Rumeur du Loup, magasine culturel, régional et environnemental, 
et initiateur du projet de galerie/atelier, décrit le 714b avec ces simples mots:

« Un univers où vous pourrez TOUT trouver: cadeaux, oeuvres d’art, produits bio et la paix. »

Chantal Parenteau vous y accueille!


